

Precios de suscripcion.

En Pamplona, una peseta al mes.
Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos
trimestre.

Extranjero y Ultramar, diez id. id.
ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

En primera plana, cincuenta céntimos
de peseta, por cada línea. Anuncios prefe-
rentes, primera insercion, á diez céntimos
línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de
cuarta plana, á precios convencionales.
Número suelto, cinco céntimos.
Atrasado, 15 céntimos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA.

En la Administracion, Plaza del Castillo
número veinticinco.

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de co-
reos.

DIRECCION Y REDACCION.

Plaza del Castillo, número veinticinco,
planta baja.

Dios y Sueros.

A nuestros abonados.

Suplicamos á los señores suscritores de fuera de la capital que se hallen en descubierto con la administracion del LAU-BURU, procuren saldar sus cuentas con la misma, para evitar los quebrantos á que da lugar la morosidad de algunos de los abonados. Ninguno de estos dejará seguramente de comprender que son considerables los gastos que exige una publicacion diaria de la índole de nuestro periódico; y esperamos, por lo tanto, que aquellos á quienes va dirigido este aviso, enviarán á la brevedad posible á esta administracion las cantidades que adeuden, ya sea en metálico ya en sellos de correo ó libranzas del Giro Mutuo.

EL MALESTAR DE LOS PUEBLOS.

Varias son las causas que en el orden legal y económico oponen graves obstáculos al bienestar de los pueblos.

Debe mencionarse como una de las principales la enormidad de los tributos que hoy pesan sobre la propiedad. La carga es tan abrumadora, que de ello solo puede formar idea el que la lleva. Oyese decir á algunos propietarios que ellos trabajan para el gobierno, porque el fruto de sus sudores ingresa en las arcas públicas bajo una ú otra forma. De un 30 á 40 por 100 de los productos se nos ha asegurado en la huerta de Valencia que paga el contribuyente, parte al Estado y parte al municipio; y cuando se penetra en la morada del infeliz labriego, cuando se le ve alimentarse con legumbres y pan de centeno, cuando se conocen las privaciones á que vive sujeto, no puede menos de inspirar su suerte la compasion más profunda. Nada se diga de los casos, que ya figuran por muchos miles, en que la reducida finca de un humilde propietario sale á la venta para pago de contribuciones que no puede satisfacer, porque la sola idea de este procedimiento aflige el ánimo, cuanto más el hecho mismo, que en España, y tambien en Italia, se verifica con asombrosa frecuencia.

Que tan penosa carga podria aliviarse no nos ofrece duda. Todo consistiria en disminuir los gastos de lujo, de los que tiene no pocos el Estado. El personal de los funcionarios públicos pudiera reducirse á la mitad, sin el menor quebranto para

el servicio público. Nuestros ministerios, en vez de tener cada uno un palacio y otras dependencias accesorias, pudieran vivir más modestamente, y esto se lograría con la supresion indicada. Y si el gobierno cree necesario hacer grandes y costosas obras para satisfacer las exigencias de la época moderna, que quiere vivir en medio de la ostentacion y del lujo, pudiera idearse el medio de que eso lo pagasen los que han de disfrutarlo, y no los pobres aldeanos que viven alejados de las grandes poblaciones, y sin otros recursos que los necesarios para el indispensable sustento.

Ya que por nuestro mal no alcanzará remedio lo que aquí deploramos, pudiera al menos ofrecer la administracion otras compensaciones de sus duras cargas á los hombres del campo; más, por desgracia, no es así. Una de las primeras necesidades del productor es tener caminos por donde exportar sus frutos. ¿Y quién no sabe lo que son nuestros caminos vecinales? Labriego ha habido que se lo ha abierto él mismo para poder llevar á la venta el fruto de su trabajo. Considerése como estarán, con las lluvias y avenidas de los inviernos, las sendas así abiertas, no obstante que tan necesarias son para la exportacion de los productos. Ya se vé. Las gentes de Madrid, que tienen media docena de ferrocarriles á la puerta de su casa, acostumbrados á viajar en blando lecho y á dar el nombre de *carreta* al tren que los lleva con la velocidad que ellos quieren, ¿cómo se han de acordar de estas cosas? Pero su triste realidad influye en el bienestar de millares de familias, que se contentan con poder transitar y conducir sus pobres cargas, y ni aun eso pueden hacer.

Y todavía hay otra causa más poderosa de la precaria situacion de nuestros labriegos y campesinos, que es la division y subdivision de la propiedad, llevada á tal extremo que ha llegado á pulverizarla. Ha tomado su origen este mal, á la vez que de la desamortizacion, tan loca como inicua-mente llevada á cabo, de nuestra legislacion en materia de sucesiones, que á la muerte del propietario hace de sus tierras tantos pedazos como son los hijos, y va así reduciendo las heredades á partículas homeopáticas. La gravedad de este mal está hoy reconocida por los partidarios mismos de la desamortizacion, y considerada como el mayor de los obstáculos que se oponen al bienestar de los labradores. En la tan conocida *Memoria sobre el fomento de la poblacion rural*, presenta su autor un pla-

no donde aparece dividida en cincuenta y un pedazos, distantes entre sí, la propiedad de un labrador en un pueblo de Castilla. No puede darse demostracion más elocuente de lo ruinoso que es el sistema legal vigente.

Y pues todo hay que decirlo, y la verdad no debe ocultarse cuando su manifestacion es necesaria, bueno será consignar aquí que si las leyes de desamortizacion y de sucesion tienen gran parte en este mal, la tienen no pequeña la mala fé, la mútua desconfianza, el receloso egoismo, y hasta la ruin envidia, con que se procede en los pueblos en asuntos de esta clase. Merced á ellos no se realizan contratos que á una y otra parte serian ventajosos, y por tal de que el vecino no esté bien, quiere su vecino estar mal: no venderá á un colindante un trozo de terreno, que dará luego por menos precio á otro que esté lejos; no entrará en transacciones justas que acumulen una finca en manos de uno conservándola íntegra, por no ver á su poseedor mejor parado que él. Y es que como la humanidad es tan flaca, ya que no hay en los pueblos los vicios y desórdenes de las grandes ciudades, hay esas miserias que, despues de todo, se vuelven contra los mismos que caen en ellas. Lo que quiero decir que en todas partes hace falta *mucha doctrina cristiana*, la cual nos enseña á amar á Dios sobre todas las cosas y al prójimo como á nosotros mismos.

Y nótese que el remedio de este mal no depende del gobierno, ni de las leyes, sino de los mismos que lo padecen.

Pero depende, sí, el remedio de otros muchos que pesan sobre los habitantes de los pueblos, y á los que no se atiende, porque la política, los negocios y los placeres los tienen relegados al olvido.

Conocida y deplorada es la falta que hacen los bancos agrícolas para sustraer al labrador de la tiranía del usurero, que le presta al 30 ó 40 por 100 (anual ó mensual) y es poco lo que se ha andado en este camino. No ménos conocida es la falta de todo estímulo que pudiese mover al hombre del campo á hacer sacrificios que sabe no han de ser recompensados. Evidente es la necesidad de dar seguridad personal á la vida de los campos, porque la criminalidad moderna, con sus incendiarios, secuestradores y asesinos, casi nos ha hecho olvidar las pavorosas hazañas de José María y de los niños de Ecija. Y no lo es menos la inmensa importancia de algunas grandes obras que en varias provincias

están estudiadas y no se llevan á cabo, porque la agitacion en que hoy se vive y que se desahoga en cosas del momento, no deja tiempo para las que son de interés permanente, y los capitales destinados al lucro no quieren dedicarse á obras que no reporten ganancias.

De desear seria que se pensase en estas cosas y que se dedicase á ellas, despues de la atencion que reclaman, alguna disposicion fecunda en resultados. La indiferencia en tan graves asuntos no pueden hallar justificacion ni excusa.

Madrid, Octubre de 1883.

J. M. A.

Revista de la decena.

Vamos á comunicar á nuestros lectores las noticias más salientes respecto á la cosecha de vinos y el estado de los negocios en la nacion francesa.

En el Bordoles habia comenzado la vendimia en algunos de sus numerosos viñedos á principios del presente mes y hoy en dia deben hallarse todos en plena recoleccion. De los datos recogidos resulta, que la cantidad será menor que la del año pasado; pero que la calidad será buena, á causa de que la madurez se ha efectuado con bastante igualdad despues de las últimas lluvias. El comercio está á la expectativa del resultado de la vendimia: los negocios escasos.

En la Dordoña tampoco es abundante la cosecha; pero sí superior en cantidad y calidad á la del último año, pues las últimas lluvias fueron muy favorables al fruto de la vid. Se han empezado ya á vender algunos vinos á precios regulares.

En el Aude se han reanimado bastante los negocios de vinos; la cosecha se presenta bajo buenos auspicios.

En la Borgoña tambien comenzó la vendimia; parece que la calidad será buena y la cantidad regular, esperan que, dentro de pocos dias, se producirá mayor movimiento en las transacciones.

En el Hérault, confían en que los vinos nuevos serán de buena calidad, puesto que la vendimia se ha efectuado con un tiempo excepcional y la madurez se operó en buenas condiciones; sin embargo, parece que algunos vinos salen con poco color; la cantidad no será considerable, pero sí bastante mayor que la de la última cosecha. Los negocios escasean, pues las

(11) FOLLETIN DEL LAU-BURU.

PIERRES Y MARIA.

que nos dividen? Por vuestro honor yo os conjuro á que no hagais tal! ¿Qué más ayudas para el extranjero que nuestros bandos? ¿Qué más desdicha que las vacilaciones? Hora es de juntarnos en union estrechísima. ¿Qué hará Navarra si sus hijos no la atienden en el infortunio? ¿Caerá como el fuerte roble á los golpes del hacha!

Calló Mosen Pierres y quedóse mirando á don Lope, como el naufrago al puerto del que le separan las encrespadas olas.

El de Baquedano estaba sumido en profundas meditaciones; al cabo rompió el silencio y dijo: Condestable, ¿estais bien cierto de la verdad de vuestras noticias?

—No es posible abrigar dudas. A estas horas las fuerzas de Castilla ya habrán traspuesto el

Ebro. Mirad, pues, cuán necesaria es nuestra pronta union.

—Mosen Pierres, no os asombre lo que voy á deciros ni os espante que reciba sin igual dicha de lo que vos mirais como espantoso daño. Decís que los castellanos entran en Navarra; pero ignorais ciertamente el objeto de la invasion. De antiguo el Rey de Castilla es amigo de los beaumonteses, y quien nos ha dado armas y recursos no trabajará por nuestra ruina ciertamente. No para combatirnos, sino para socorrernos es para lo que viene don Enrique. Pocos dias os restan de ventura; presto vuestras gentes como fugitivo rebaño huirán la persecucion de los nuestros. ¡Bendito seas Castellano que así vienes á fortalecer la causa de la justicia! y vos, Mosen Pierres, volved á vuestro campo y ved de tomar este castillo antes que el estandarte de los leones nos ampare, doblad vuestro corage, apretadnos, reducidos... si no ¡ay de vos y de los vuestros! ¡Ay de los vencidos!

—Moderad vuestro gozo, D. Lope, apartad de vuestros ojos la venda que os pusieron las pasiones. Esperais la ayuda de Castilla, y Castilla os odia como á los agramonteses. Ella os dió ar-

mas y recursos, ella fomentó nuestras divisiones sin otro objeto que el de debilitarnos. Astuta como la venenosa sierpe y fatal como el rayo ¿qué tocará que no destruya? D. Lope, no es el agramontés, sino el navarro, el hermano quien os habla; vedme á vuestros piés, implorante, humillado, y decidme si veis en mí al orgulloso condestable. ¡Ah! qué dias de luto y de oprobio nos esperan. Tomad este mensaje escrito por el rey D. Juan y si despues de leerlo aun enhiestais el estandarte de partido, será que Dios quiere que Navarra perezca á manos de sus hijos.

Larga fué la pausa que hubo entre los dos antiguos enemigos. D. Lope apenas daba crédito á lo que leia; Mosen Pierres le contemplaba anheloso. De pronto el de Baquedano irguióse iracundo en su sitial y con voz destemplada y doliente.— Mosen Pierres, dijo, ¿estaba escrito! ¡atz erri ost eprri! país de extranjeros país de lobos. Bien imagino toda la estension de nuestra desgracia; nuestros partidos, al soplo de extraños vientos engendrados, no existian sino para debilitarnos; el espíritu de handeria cegaba nuestros ojos y no advertian que el leon, rey de las selvas en repugnante hiena convertido, acechaba el cadáver de

Navarra para devorarlo. Necios de quienes atendiendo al grito de las sobrecitadas pasiones, no curaban del bienestar de la patria. Y yo, que al pié del volcan dormia sosegado sueño, teniendo por guarda á un asesino; yo, que miraba á Castilla como el Arca salvadora; yo, que cegado por el odio de parcialidad blandía la segur contra el venerando roble ¿cómo repararé mis daños?... Mosen Pierres, mi enemigo eterno, mi sueño de venganza, el torcedor de mis alegrías, á vos me acojo en esta hora de angustia y de desesperacion; recibidme como al hermano hallado y de hoy nuestras contrarias armas relumbren en torno de la nacional bandera.

—D. Lope, exclamó el de Peralta estrechando con efusion la diestra que el de Baquedano le tendia, lágrimas de placer asoman á mis ojos; la muerte de los partidos es la salvacion de Navarra. Bien vengan ahora los castellanos, porque sus banderas nos servirán de alfombra y sus carnes serán pasto de las voraces águilas.

—Sí, ménos eran los que detuvieron á Roma en Calahorra, á Francia en Roncesvalles, al Africa en Las Navas, y en Cirueña á Castilla. Estando unidos ¿quién podrá vencernos? ¿y cómo

ventas se efectúan solo en partidas pequeñas.

En Saone-et-Loire se hallan también en plena vendimia y calculan que el producto de la cosecha será bastante bueno en las viñas del llano, pasadera en las laderas y mediana en las colinas; la calidad parece será buena.

En Argelia continúan siendo muy activas la demanda y venta de los vinos nuevos, que se pagan á razón de 55 francos la barrica bordelesa, y se exportan para Francia.

En Austria, particularmente en la Dalmezia, por causa de la prolongada sequía, no cuentan sino con una cosecha algo inferior en cantidad á la del año pasado; en cuanto á la calidad parece que será muy satisfactoria.

En toda España dieron comienzo las operaciones de la recolección, que hoy se encuentra en plena actividad.

En Tarragona la cosecha será menor que la del año pasado; hay pocas existencias de vinos viejos, por cuya razón no se hacen operaciones; la última fué á 35 pesetas los 120 litros.

En Zaragoza se presenta mediana la cosecha de uvas, por causa de los hielos de primavera y después por la prolongada sequía que se ha dejado sentir. La extracción paralizada casi del todo y son cortas las existencias.

En Castellon es bastante satisfactoria la vendimia con respecto á la cantidad de fruto recolectado y esperan que también resulte buena la calidad del vino.

En Ciudad-Real también será la cosecha corta, hay bastante demanda de vinos, siendo regulares las existencias.

En las Riojas será igualmente corta la cosecha, aunque la calidad de los vinos resultará buena.

En cuanto á Navarra, sucederá lo que ya se había previsto; que la cosecha será corta en casi todos los centros productores, en algunos de la Ribera baja se ha vendido bastante fruto á razón de 20 pesetas la carga de 10 arrobas. La vendimia está en todo su auge y apenas habrá sido interrumpida por las escasas lluvias que cayeron á principios del mes.

En la zona central la lluvia ha sido abundante y oportuna; pues los labradores la esperaban para dar comienzo á las labores y siembras de otoño, y aprovechan la buena sazón de la tierra para ejecutarlas; la vendimia comenzará muy pronto en ella, esperándose una regular cosecha, á juzgar por el estado del fruto, que indudablemente habrá beneficiado con las últimas aguas. La yerba brota con fuerza en las praderas y el ganado está bien de salud.

En la Montaña, esperan recoger una regular cosecha de maíz; las alubias también darán más producto del que se esperaba; los prados se encuentran en buen estado y los castaños prometen una buena cosecha.

Barásain, estado de la atmósfera, frío; viento reinante, Norte; aspecto del campo en las viñas, malo; jornales con vino á 6 reales.

Puente la Reina, estado de la atmósfera, frío; viento reinante, Norte; lluvias tempestuosas; estado de las viñas, atrasado;

idem de los olivares, bueno; jornales sin vino 10 reales. (Revista Agrícola.)

Correspondencia.

Madrid 9 de Octubre de 1885.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: lo primero que hoy se ha echado á la calle ha sido una lluvia á veces torrencial y continua, alternando con truenos y relámpagos. No doy esta noticia solo por ocupar un poco más de papel, aunque con hacerlo no haría nada malo hoy por hoy, sino porque hasta el mal tiempo influye en la marcha de los acontecimientos políticos, de suerte que, si continuara el chaparrón, quizá se aplazara la crisis hasta que se abrieran las Cortes.

Como la crisis por que atraviesa, ó mejor, que tiene atravesado al ministerio, es en cierto modo condicional, pues depende de la solución de los asuntos franco-españoles, y esta solución se esperaba hoy por telégrafo y el telégrafo no funciona por causa del temporal; las cosas siguen en el mismo ser y estado que hace dos días.

Hoy, en efecto, se aguardaba con interés un telegrama de Fernán-Núñez, pero en los círculos ministeriales no se tienen noticias de que haya llegado. Por otra parte nadie cree que el telegrama en cuestión traiga nada nuevo ni bueno acerca de la actitud del gobierno francés, el cual, como he dicho hace días, se ha cerrado de banda sin acceder á las pretensiones de nuestro gobierno.

Y de esto no hablo más porque sería solo para repetir lo que tantas veces he dicho.

Lo único que se ha comentado respecto al asunto es que, según telegramas de la agencia Fabra, el Duque de Fernán-Núñez no piensa en venir á Madrid por ahora, como parecía lógico debiendo de dar cuenta verbal de sus gestiones; sino que inmediatamente saldrá para su castillo de Bélgica.

Por todo esto, se cree que el ministerio tiene que caer sin arreglar definitivamente el conflicto ó dándole por terminado sin que en realidad lo esté, como se dijo cuando se supo la dimisión del general Thibaudin.

Para sustituir á este, según los últimos partes, se indica al general Sorcier quien milita entre los partidarios del conde de París. Por esta razón, merece estudio la marcha que puede tomar la política francesa.

La crisis prosigue sorda y llena de trabajos, cuyo principal origen indiqué en mi carta de ayer.

Las declaraciones de los izquierdistas, el mal gesto de los conservadores, lo que piensa Martos, lo que dice el otro etc. etc., no influyen para nada en los obstáculos y resolución del problema político, como en lenguaje campanudo se dice vulgarmente.

He visto confirmado que Posada Herrera estuvo ayer en palacio conversando con el duque de Sexto.

De esta y de otras conversaciones, de que es imposible levantar acta, solo se saca en limpio saber dónde se manejan algunos resortes de la política, pues, por lo demás, contribuyen á aumentar la confusión.

Hoy, sin embargo, se empieza á ver con relativa claridad que Posada Herrera no formará gabinete, á pesar de sus ya buenas disposiciones. La causa es que la mayoría no se muestra en actitud de apoyarle sino de *limosna*.—Ese medio asegura, pues, que Sagasta continuará de patron.

Y vuelta á las dudas de los días anteriores respecto á las personas que han de ser elegidas. —No parece que en el ánimo de Sagasta tome cuerpo la idea de hacer un pastel con izquierdistas, constitucionales y fusionistas todo junto; y eso que *El Norte*, órgano de Moret, ha logrado llamar la atención con unos artículos sobre la crisis en los cuales se muestra muy dispuesto á

las conciliaciones. —De estas solo hablan algunos no todos, los de la izquierda.—A esos artículos se les supone escritos con causa suficiente, como para disponer la opinión para el día en que Moret sea ministro de Hacienda ó de Estado con don Práxedes.

Martos y los suyos combaten con brío tal contubernia; dicen que no quieren nada con Sagasta; y ha sido comentado y muy leído un artículo que hoy publica *El Progreso*, titulado *El aborto de la izquierda*, que tiende á probar que la izquierda sería un verdadero aborto si aceptase con alguna dentro de la política sagastina.—Si se tratase de Posada Herrera, ya sería otra cosa.

Para mayor confusión hay versiones autorizadas; según las cuales, si Sagasta forma el nuevo ministerio es con la orden expresa de fusionarse con los izquierdistas.

No obstante creerse que la modificación del gabinete ha de ser total, salvo Sagasta, corre el rumor de que volverá Gamazo, quizás porque es el que más de veras quiere dejar de ser ministro.

Hoy ha venido de Valencia el impenitente orador parlamentario general Salamanca. Se ha dicho y casi se asegura que es candidato á la cartera de Guerra, y que viene obedeciendo á órdenes superiores. Esto parece inverosímil, pero pasa muy autorizado.

Más inverosímil parece aun y no por eso deja de ser verdad, que Martínez Campos sea defensor de una solución conservadora.

Todas estas cosas y otra infinidad pueden ir sirviendo de precedentes á la crisis, cuyo resultado habrán sabido Vds. acaso al recibir esta.

Los ministros se han reunido en consejo á las cuatro y media, y es corriente, en el Congreso, que se va á resolver la crisis, ó á lo menos a plantearla.

Nada, sin embargo, se ha podido traslucir de lo que tratan los ministros, creyendo algunos que se ocupan solo en el telegrama del duque de Fernán-Núñez, recibido hace poco.

La expectación es grande.

El palacio de la presidencia está lleno de periodistas y curiosos.

¿Se defraudará todavía esta noche esa expectación? Parece que no; pero ¡qué susto anda, y cómo nos tiemblan las carnes á todos los que esperamos algo del cambio de ministerio!

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

Cuba.

MOVIMIENTOS REVOLUCIONARIOS.

Merece leerse el siguiente suelto que trascribimos de *El Día*:

En nuestro número correspondiente al 4 del corriente, y bajo el epígrafe *El peligro en Cuba*, llamamos la atención del Gobierno hacia la mucha falta que está haciendo en los Estados-Unidos un representante de España, capaz de desempeñar digna y fructuosamente para nuestra patria aquella difícil misión. Hoy volvemos á ocuparnos del mismo asunto, por cuanto, según nuestras noticias particulares, y según algunos telegramas publicados en la prensa inglesa, los revoltosos cubanos residentes en New-York, que es su centro, se están moviendo con gran actividad, y es necesario que se les vigile muy de cerca.

Uno de los telegramas aludidos dice así: «Agüero ha publicado un manifiesto llamando á los cubanos á las armas y amenazando con la muerte ó con la destrucción de sus propiedades á aquellos que se le opongan.»

Esto viene á dar fuerza á nuestra anterior indicación, de que si las partidas que capitanea Agüero no son completamente batidas y deshechas, ellas podrán servir aun de núcleo para iniciar una nueva guerra separatista. No hay que

olvidar que pocos fueron también los que antes levantaron la bandera rebelde en aquella isla, y que por empeñarnos en no querer dar importancia al movimiento en su principio, tuvimos que sostener después una larga guerra de nueve años, donde perecieron 250.000 hombres.

Otro telegrama de New-York, remitido al *Standard*, dice:

«El individuo Holgate, conocido como fabricante de máquinas infernales, ha suministrado varias de estas á los rebeldes de Haití y de Cuba. Una de ellas fué escondida á bordo del cañonero comprado por el gobierno haitiano en Filadelfia, y el buque estuvo á punto de perecer en medio del Océano.»

El malestar creciente que se nota en la isla de Cuba, como resultado de su difícilísima situación económica, agravada por el absurdo arancel que tan cara hace la vida y por la no menos absurda tributación que tanto encarece la producción azucarera, base de su riqueza, está preparando las cosas de tal modo, que cuando en España despertemos del letargo y queramos poner remedio al mal, casi puede asegurarse que será tarde. Es preciso que no nos hagamos ilusiones y que no se empeñe el Gobierno en quitar importancia á lo que la tiene, y muy grande: ó se le busca al problema económico de Cuba una solución tan pronta como práctica, ó Cuba se pierde para nosotros. Podrán no ganarla los rebeldes, pero eso no quita que la perdamos los leales.

Negociaciones con Francia.

El Imparcial de ayer publica el siguiente despacho:

Paris 8 (7,10 noche).

Continúa la misma reserva en la embajada sobre las negociaciones pendientes, siendo, en consecuencia, falso cuanto digan algunos periódicos respecto de ellas, pues hace tres días que Fernán-Núñez ha anunciado que se encuentra indispuerto, y no ha recibido á nadie, fuera del cuerpo diplomático extranjero.

La prensa ha creído que estaba terminado el incidente, y partiendo de este supuesto, la de oposición ataca vivamente y con dureza al ministerio, por creer excesivas las satisfacciones por él dadas.

Le *Temps*, ocupándose del asunto, dice: «según nos telegrafía nuestro corresponsal de Madrid, la nota que publicó anteayer el *Diario Oficial* no ha satisfecho á la prensa española. La *Iberia*, órgano oficioso del gabinete de Madrid, no considera terminado el incidente. La actitud del gobierno francés; era, sin embargo, por su naturaleza; muy propio para calmar las susceptibilidades de la nación española. Nada parece justificar las nuevas recriminaciones; tanto más, cuanto que la prensa española no indica qué reparaciones cree necesarias.»—*Cáncer*.

Los diarios madrileños recibidos ayer nada importante nos comunican que nos ha dicho nuestro diligente corresponsal de la Corte *The Standard* escribe:

«España y Alemania han sido insultadas y no han obtenido todavía la pública reparación que un poco de sentido común debía haber hecho se publicase el domingo en el *Journal Oficial*. El presidente de la república presentó lealmente sus excusas al rey de España. El rey de España las aceptó con la condición de que se hicieran públicas. No quería significar con esto que se publicasen en el *Standard* y en unos cuantos periódicos franceses, sino en el órgano oficial reconocido del gobierno francés. Y esto es lo que no se ha hecho.»

The Daily News, órgano radical inglés, dice en un artículo:

«Si la publicación en el *Journal Oficial* de los términos auténticos de las declaraciones hechas por monsieur Grevy á D. Alfonso satisface á

no unirnos ante el peligro? Lanzado por nuestras gargantas el grito de unión, recorrerá formidable la Navarra entera desde los orientales campos de Tudela hasta las alpestrés cimas del Pirineo. ¿Quién permanecerá sordo al llamamiento? Solo aquel cuya diestra afeminada siéntase fatigada más por el peso de las armas que por el de las cadenas; solo los intrigantes y ambiciosos que gustan repartirse el botín de la victoria, sin participar del riesgo de la lucha; los que tiemblan en el peligro y se embravecen y truenan en la impunidad; alma mezquina que querrán detenernos, que intentarán dividirnos trayendo á la memoria nombres funestos y abominables recuerdos; pero esos viles comerciantes de pasiones no volcarán el carro de la reivindicación, y quien á esto se oponga perecerá aplastado.

—Bien decís, D. Lope, nada habrá suficiente á detenernos en la senda del deber. Salgamos, corramos á defender la amenazada patria; mi mesnada que espera la orden del asalto desfilará ante vuestro castillo bendiciéndoos. Dejadme ir solo, continuó, viendo que D. Lope, escitado por el patriotismo, se aprestaba a seguirle, pero no añadió luego—venid vos también, quiero que go-

ceis de la alegría de una hija que recobra á su padre.

—¡Dios de bondad! exclamó el de Baquedano lleno de emoción, bendito seas que así en un punto me vuelves mi patria y la hija mía.

Rompí á andar el de Peralta: D. Lope, después de dar algunas órdenes, siguió á Mosen Pierres, y en su compañía se dirigió al real de los beaumonteses.

Estos, armados y formados en hileras, aguardaban impacientes la vuelta de su jefe. Al verle aparecer con D. Lope, sordos murmullos se escaparon de las apretadas filas, y algunas diestras apretaron las armas convulsivamente. Dirigióse el de Peralta á sus guerreros, y llamando á los capitanes que en torno suyo se agruparon.—¡Compañeros; les dije, vosotros, que jamás me habeis abandonado, que siempre fieles habeis seguido mi bandera, hoy podeis añadir un timbre más de gloria á los muchos que ilustran vuestras armas. Ya no es el estandarte de Beaumont el que reclama vuestro apoyo. Nuestro Rey, despreciando todo derecho, ha cedido á Castilla la merindad de Estella. Y las extranjeras haces han traspuesto el Ebro. Desde la cumbre del Monte-

jorra se puede ver descollar la bandera del enemigo entre un bosque de lanzas.

—Navarra está próxima á ser presa de los leones castellanos. Sus aceradas garras van á despedazar el corazón de nuestra patria, y en estos momentos de espantoso duelo, deber es nuestro olvidar los hechos de bando, las interiores diferencias, para impedir el general estrago y la disgregación de nuestro territorio. El que no se sienta con patriotismo bastante para ahogar sus particulares sentimientos en aras de Navarra, salga de las filas; yo le permito abandonarme, pero nadie piense en detenerme, porque mi espíritu es rayo que no conoce ni consiente obstáculos. Mirad, añadió tornando la vista hacia el de Baquedano, ved al que era mi mayor enemigo á quien mi reconciliación dá el signo de la concordia que ha de reinar entre los antiguos bandos.

—Mosen Pierres, repuso Baquedano, las puertas de mi castillo están abiertas á vuestra mesnada y la bandera de parcialidad no ondea sobre las almenas de la fortaleza.

—Allá en Santa María, continuó diciéndole el de Peralta, el rey D. Juan fué coronado tras el solemne juramento de guardar y defender nues-

tras franquicias, cuyo origen se pierde en la nube de los siglos.

Al darle la corona, le hicimos custodio de nuestros derechos; al alzarle en el pavés, le manifestamos que el trono necesita del popular apoyo para sustentarse. Pero el rey D. Juan, olvidando sus juramentos, entrega Navarra al castellano, y Navarra por mi voz os pide que olvideis el pasado y que la socorrais en su presente desventura. En la bandera á cuya sombra vais á militar, caben todos los euskaldunacs. Mirad el castillo de don Lope, ya no flota en él el estandarte beaumontés, sino el de la patria. Y ¿seréis vosotros menos navarros que los beaumonteses?

Calló Mosen Pierres y unánime, formidable, atronador, se elevó un grito de todos los pechos; ¡Viva Navarra! ¡Viva la unión! exclamó la gente agramontesa.—¡Viva Navarra! repitió desde el castillo la hueste de D. Lope, y así como las olas de dos torres que se despeñan de elevadas cumbres, caen hervidoras á la pradera donde las aguas se mezclan y confunden originando poderoso río, así el temeroso clamor de las facciones se elevó en el espacio, se robusteció con los ecos del abrupto monte, se precipitó en alas del viento

España, lo mas conveniente es dar cuenta antes esta satisfaccion. Estamos seguros de que Mr. Grevy no dijo nada al rey D. Alfonso ni á nadie que pudiera rebajar la dignidad nacional del pueblo francés »

La Nueva Prensa Libre, de Viena, dice que el general Thibaudin era juguete de los intranquientes, y que no basta su salida; que para dar satisfaccion á España es preciso tambien que dimita el prefecto de policia Mr. Camascasse.

Segun Fabra, la dimision de este funcionario es ya un hecho.

Noticias varias.

—Telegramas publicados por la prensa inglesa dicen que, á consecuencia de los sucesos de Paris, el czar ha manifestado que siente mayor antipatia que nunca hacia la alianza francesa.

—De un periódico de Huesca: «El brigadier inspector de ingenieros de este distrito está inspeccionando los trabajos de las fortificaciones del Pirineo. Ya están á punto de quedar terminadas dos bonitas torres levantadas en las gargantas de Aragon por encima de Canfranc, las cuales flaquean la carretera constituyendo fuertes avanzadas de observacion y de resistencia.

Tambien se están realizando trabajos de emplazamiento para un fuerte que, por sus condiciones arquitectónicas, su posicion y su armamento, le harán una de nuestras mejores defensas fronterizas. Este fuerte se construye sobre una de las estribaciones del monte Collarada.

Por ninguna de las montañas que rodean la altura de Coll de Ladrone, nombre del sitio del emplazamiento, podrá ser flanqueada esa fortaleza. En cambio sus baterias dominarán una extension de más de tres kilómetros de carretera y la embocadura del túnel internacional proyectado para el ferrocarril de Canfranc.

Se cree que nuestra frontera, una vez terminado el fuerte de Coll de Ladrone, quedará por aquella parte al abrigo del más formidable ataque. Pero esto se habrá conseguido principalmente por la natural disposicion del terreno.

Ahora trabajan en aquellas fortificaciones dos compañías de ingenieros y algunos paisanos, en total 330 hombres »

—Dice El Liberal: «El número de La Tribuna de Granada que recibimos hoy, lamenta vergonzosos hechos y escándalos ocurridos con motivo de la inauguracion del curso en aquella Universidad. Ya no acuden á este acto señoras, porque otros años fueron objeto de soeces demostraciones. Ni el Arzobispo, ni el Capitan general, ni el Regente de la Audiencia, ni el Claustro de doctores, ni autoridad alguna asisten á él, porque groseros insultos y silbidos lo han hecho despreciable. Aquel anciano y digno rector que lo presidia este año inspiraba lástima por el dolor que mostraba su semblante en vista de aquel tumulto.

Con pena hemos sabido que la clase escolar de España, tan distinguida y respetuosa, ofrece esta poca honrosa escepcion, y lo más extraño es que el Claustro no comprenda que allí donde no alcanza la fuerza persuasiva deben llegar los consejos de disciplina.»

—Los periódicos de Barcelona dan cuenta de haberse verificado el sábado en aquella ciudad la prueba de uno de los nuevos coches que acaba de adquirir para servicio en la misma y otras ciudades de España la Compañía general de carruajes libre tranvia.

Estos son de tres ruedas, sistema Biosca, y el coche que el sábado recorrió las principales calles de Barcelona figurará en la Exposicion internacional que debe inaugurarse en Niza á fines de este año.

Exterior.

Francia y China.

Segun últimas noticias de Tonkin, el comisario civil Harmand debe haber terminado con los Pabellones negros en virtud de un arreglo por el que estos se retirarán, comprometiéndose además á no entorpecer el comercio.

Este tratado ha sido ratificado por el embajador anamita.

Es inminente la ocupacion de Soughai por las tropas francesas.

Segun el Morning-Post, las negociaciones que se siguen en Pekin no tienen probabilidades de éxito.

El gobierno chino ha decidido, en absoluto, no dejar á Francia ningun punto en el Rio Rojo, y ha dispuesto oponerse á la marcha de los franceses sobre Bacnimh.

El Times dice que, segun sus noticias, Francia y China discuten en este momento un nuevo proyecto de tratado de rectificacion de limites, segun el cual se dividirian en dos partes iguales el delta del rio Colorado.

* *

El transporte Correze, que saldrá uno de estos dias de Tolon, llevará á Tonkin 1.000 fusiles y 300.000 cartuchos, destinados á

un cuerpo indigena que el comisario del gobierno francés está organizando.

En ese mismo buque irán tres compañías de infanteria de marina. A bordo del Volga, vapor de la Compañía de las Mensajerías Maritimas, que ha sido flotado por el Ministerio de Marina, se enviarán provisiones de Tonkin.

La política de Leon XIII.

En un artículo muy notable, el Fremdenblatt, órgano oficioso del ministerio de Negocios extranjeros de Viena, declara que «vé con satisfaccion á Prusia y á Viena trabajar seriamente en la obra de la pacificacion religiosa.» «A pesar de la revolucion, dice el órgano oficioso, el Pontificado sigue siendo una autoridad, con la cual deben contar los más poderosos políticos.»

Añade el Fremdenblatt: «Leon XIII, cuyo carácter y política están llenos de prudencia y de moderacion, ha hecho lo posible para que se realizara la reconciliacion. Sin menoscabar en nada los principios de la Iglesia, el Papa ha llevado la paz á las naciones y á los gobiernos. En todas partes ha obtenido notables victorias, en Rusia, en Francia, en Inglaterra, en Suiza, en Oriente, aun en Italia.»

En efecto, esta es la política que desde el principio de su Pontificado sigue la Santidad de Leon XIII.

Alemania.

Segun la Strasburg-Post, el arresto del Sr. Antoine, Diputado antialeman de Metz en el Reichstag, ha producido profunda sensacion en Alsacia-Lorena, especialmente en el partido francés. El partido alemán aunque todavia no tiene fuerza para elegir un representante, aumenta en esas provincias y aprueba el arresto como indicio de que se renunciará en adelante á la política de contemporizacion seguida hasta ahora.

Francia.

Aunque algunos diputados de la extrema izquierda tienen la intencion de provocar en la Cámara simultáneamente, por medio de una interpelacion, las cuestiones sobre el viaje del rey de España y sobre el Tonkin á fin de que recaiga una votacion en la cual no puedan votar con el gobierno las derechas, es casi seguro que dichos asuntos se tratarán de una manera separada.

El primero será objeto de una interpelacion, y el segundo se discutirá con motivo de los proyectos de ley que el gobierno prepara, pidiendo créditos extraordinarios con destino á la expedicion á aquel país, créditos necesarios á causa de los nuevos refuerzos que se han mandado.

* *

Todos los empleados, hombres mujeres y niños, de la fábrica de Tabaco de Gros Caillon han recibido la orden de acreditar que son ciudadanos franceses. Los que no lo hagan, serán despedidos, sea cualquiera su nacionalidad. En lo sucesivo para obtener trabajo en las fábricas del Gobierno, se exigirá la cualidad de ciudadano francés.

Trátase de que este movimiento de exclusion de los extranjeros se haga extensivo á todas las grandes industrias, ferrocarriles, etc. La importante imprenta de Chaix y Compañía ha dado el ejemplo despidiendo á todos los alemanes que tenia á su servicio.

Oficial.

La Gaceta llegada ayer contiene las siguientes disposiciones.

GRACIA Y JUSTICIA. — Reales decretos referentes al personal de Audiencias.

GUERRA. — Reales decretos disponiendo que el brigadier D. Andrés Gonzalez y Muñoz, cese en el cargo de gobernador militar de la provincia de Alicante, y se nombra en su lugar al de igual clase D. Manuel Rodriguez de Rivera.

Otro nombrando jefe de brigada en el ejército de la isla de Cuba al brigadier D. José Mareh y Garcia.

Real orden dando de baja en el ejército al alférez de infanteria agregado al primer regimiento de Ingenieros, D. Luis Roure y Melguiriz.

GOBERNACION. — Real orden declarando sin efecto la declaracion de utilidad pública de las aguas de Haro, y disponiendo la clausura definitiva del establecimiento de baños.

Gacetillas.

Con motivo del cumple años de la Reina madre, ayer hubo recepcion en el palacio de la Capitanía General, se hicieron en la ciudadela las salvas de ordenanza y ondeó el pabellon nacional en los edificios públicos.

Desde el barrio de la Rochapea fué conducido en la noche del martes al depósito municipal un sugeto que se encontraba indocumentado y abandonado; ha sido puesto á disposicion del Sr. Gobernador.

Despues de tasado el perjuicio que una muchacha ha causado en una viña por hurto de uvas se ha dado parte del hecho, al Juzgado municipal.

¿Podrá y querrá decirnos alguién si ha desaparecido la causa que, segun se nos dijo, impidió al aragonés Bielsa correr el domingo en competencia con Igaravide? El ligero edema de de que se habló, está ya curado?

No hacemos estas preguntas por mera curiosidad. Sabemos que de las personas que vinieron á esta ciudad el domingo, y que recibieron un chasco que les habria hecho seguramente maldecir al edema, muchas (por no decir todas) regresaron á los pueblos de su residencia con propósito de volver á Pamplona el domingo próximo, para presenciar la carrera de los andarines.

Como no tendrá maldita gracia que hicieran un nuevo viaje en balde, por lo que al particular se refiere, desearíamos poder publicar oportunamente y con seguridad si el andarín aragonés está ó no dispuesto á competir el domingo próximo con nuestro paisano Igaravide; y esto es lo que nos induce á preguntar si ha desaparecido el edema y cualquier otro motivo semejante ó consonante que puede impedir que la competencia se verifique en ese dia.

El tribunal de oposicion á las plazas de escribientes de la Seccion de Fomento de este gobierno de provincia ha fijado el dia 18 del corriente y la hora de las nueve de la mañana, para dar principio á los exámenes de los aspirantes á dichas plazas.

Estos ejercicios se verificarán en el Instituto de segunda ensenanza.

Por la administracion de contribuciones y rentas de esta provincia se anuncia la venta en pública subasta, que se verificará el dia 15, de los géneros siguientes:

83 metros tejido de lana con mezcla, á 3,50 pesetas.

16 metros panilla de algodón á 1,75 pesetas.

En la noche del 7 del actual ha sido asesinado en Liédena un sugeto de dicho pueblo, por un convecino suyo. El agresor huyó en el acto de cometer el delito.

Por la guardia civil del puesto de Cintruénigo ha sido denunciado al Juez municipal de Fitero un sugeto de este último punto, por haberlo encontrado cazando sin licencia en la tarde del 7 del actual.

En breve procederán á rectificar sus catastros respectivos los ayuntamientos de Esteribar, Valtierra, Gallipienzo, Ciriza, Olazagutía, Arguñano, Cascante, Carcastillo y Ucar.

El municipio de Caparrosa sacará á pública subasta el dia 15 la construccion y colocacion de 37 faroles para el alumbrado público de aquella localidad.

Esta vacante la plaza de médico-cirujano de Fusalpeña.

En el lugar de Muzquiz se verificará el dia 21 del corriente el remate para la venta de la leña necesaria para elaborar cuatro mil cargas de carbon. En el mismo pueblo se venderán en igual dia 250 robles.

Dice un colega local:

«Segun nuestras noticias, parece que hay en esta ciudad quien ha recibido un buen rapapolvo —dicen— por no haber emprendido un pequeño viaje el dia dos.

Está visto; en este mundo hay para todos, para grandes y para chicos.»

Pero ese rapapolvo ha sido recibido por una sola persona? Porque si ahí se quiere decirlo que alguién supone, nos parece que han debido ser dos y no uno solo los señores obsequiados.

Persona que se hallaba en Madrid

el dia en que entró D. Alfonso recibiendo la ovacion de que dimos cuenta, dice que á él y á varios navarros extrañó mucho el que casi todos los que componian el grupo que enarbolaba la bandera de Navarra, fueran vestidos de chulo ó poco ménos; y añade que á ninguno de ellos conocian los hijos de esta provincia á quienes hace referencia.

¡Navarros vestidos de chulo! Se nos figura... ¿Pero para qué decirlo? Cualquiera sabe lo que se nos figura.

Dice «El Eco de Navarra:»

«Continúan guardando silencio, quien debe hablar acerca de los tranvías. Lo que nosotros sabemos no nos es posible darlo á conocer por temor de que resulte inexacto, pues bastantes desengaños ha sufrido el país para que añadamos uno más.

Conste, sin embargo, que nuestras noticias son satisfactorias y que nos alegraríamos que fueran exactas.»

Por nuestra parte podemos agregar que ayer se personaron en el palacio de la Diputacion, dos personas al parecer representantes de una Sociedad de Crédito con objeto de hablar del mencionado asunto.

Cultos religiosos.

Jueves: San Nicasio ob. y mr.

En Santo Domingo: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las cinco y despues del novenario de Nuestra Señora del Rosario se hará la reserva.

En La Catedral: el Rosario solemne á la misma hora y en la misma forma que los dias anteriores. En San Nicolas: al anochecer Salve solemne.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	5'74 pesetas	21'04 rs.
Avena	1'30 »	9'05 »
Cebada	2'05 »	11'53 »
Habas duras	3'22 »	18'11 »
Beza	3'06 »	15'21 »
Giron	2'56 »	14'41 »
Alholva	2'81 »	15'82 »

Trigo vendido 274 dobles decálitros equivalentes á 194 robos y 12 almudes.

Anuncios preferentes.

MARMOLEJO.

Agua gaseosa natural

bicarbonatada-sódica-ferruginosa.

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vaxicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestion é inflamacion del higado, cólicos nefrítico y hepático, cálculos y arenillas, albuminuria, diabetes sacarina, anemias, clorosis y otras enfermedades del estómago, higado, bazo, riñones y vías urinarias.

Temporada oficial de 1.º de Setiembre á 31 de Octubre.

En botellas, se venden estas aguas en las principales farmacias á 3, 4 y 5 rs. y por cajas pidiéndolas al administrador en marmolejo ó á la direccion, Serrano, 33. Madrid.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de Aramburu.

En Mendavia: Saenz Leza. Depósito en Tafalla, farmacia de la viuda de Echarri.

BAJERA.

Se arrienda una muy buena con una magnífica estantería.

Darán razon en la redaccion de este periódico.

Anuncio.

El que desee adquirir un alambique de cobre para destilar aguardiente con aparato de condensador, y cuya cabida de la caldera será sobre seiscientos litros podrá dirigirse en la villa de Arguedas á D. Luis Léz.

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentífricos conocidos segun testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de Madrid y provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival.

Úsase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor, Velazquez, farmacéutico Medina del Campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapatería 22.

Sangüesa, farmacia de Galilea.

El telegrafo.

Madrid 10, 9,30 n.

Pamplona 11,6,19 n.

4 por 100 amortizable.	75'25
4 por 100 perpétuo.	59'85
Billetes hipotecarios de Cuba.	92'70
Banco de España.	275'00

Terminado el Consejo en la secretaria de Estado, Sagasta presentó las dimisiones todas al Rey, el cual las aceptó.—Mañana se resolverá la crisis, creyéndose formará gabinete Posada.

El Corresponsal.

Imp. de R. Velandia.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL.



COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

PRIMA FISA.

SUB-DIRECTOR EN NAVARRA MIGUEL ORMAECHEA, MERCADERES 13 PRINCIPAL. PAMPLONA.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de **CUARENTA Y OCHO MILLONES**, no nominales, sino **EFFECTIVOS**, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el **INCENDIO, RAYO** y **EXPLOSION** mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los **18 años** que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de **SETENTA Y OCHO MILLONES, QUINIENTOS CUARENTA Y CUATRO MIL NOVENTA Y CUATRO REALES TREINTA Y SEIS CENTIMOS**, segun se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Sub-director

MIGUEL ORMAECHEA,

MERCADERES, 13, PRINCIPAL. — PAMPLONA.

FABRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFIA

DE

J. DONATO CUMIA

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

VIUDA DE CONRADO GARCÍA.

PIANOS.

Deseosa esta antigua y acreditada casa de sostener dignamente el crédito y la confianza que se la viene dispensando, y con el fin de corresponder á tan distinguidas deferencias, tiene hoy la satisfaccion de poder ofrecer al inteligente público filarmónico una lucida y variada coleccion de pianos nacionales y extranjeros, de especial nota, entre los que figuran como notables por su incomparable fabricacion, los de *Raynard y Museras*, conocidos por «los Erard españoles» y *Kaps* de Dresde (Alemania) célebres en el mundo artístico por su resonador.

Los hay á cuerdas cruzadas, oblicuas y verticales de siete octavas, con cuadro completo de hierro fundido, cinco barras de id. clavijero chapeado de metal, mueble palo-santo ó madera negra imitando á ébano.

Pianos á cilindro.

Garantía completa, precios económicos, ventas al contado y á plazos convencionales, cambios, alquileres, afinaciones y embalages.

Representacion exclusiva de varias fábricas españolas y alemanas en esta capital y su provincia: Viuda de Conrado García, Paseo de Valencia número 36, Pamplona.